

# EL FOMENTO DE SALAMANCA

DIARIO DE LA TARDE

**SUSCRIPCIÓN.**—Al trimestre, en la capital, 3 pesetas.—Fuera, 3'25.—Portugal, 3'75.—Demás naciones, 7.  
Número suelto, cinco céntimos.—Idem atrasado, diez Idem.

Miercoles 15 de Diciembre de 1897

**ANUNCIOS.**—Primera plana, cinco céntimos de peseta línea.—Tercera, 3.—Cuarta, 2.  
Esquelas de defunción y aniversario y comunicados á precios convencionales.

## NO SEAMOS PESIMISTAS

Donde quiera que se habla de la situación económica porque atraviesa España desde que se hicieron las guerras coloniales, se afirma y asegura, como artículo de fé, que el Tesoro español está agotado en su totalidad, que las obligaciones no se satisfacen con la exactitud debida y, en una palabra, que no hay dinero ni de donde venga.

Y se habla de tal modo, y se dan como verdades indiscutibles errores tantos porque en primer lugar todos nos imaginamos capaces de entender de cuanto nos viene en gana, sin parar mientes en lo que pueda resultar del reflejo de afirmaciones gratuitas, y en segundo lugar porque no tenemos fé en los que nos gobiernan, ni como políticos, ni como hombres, ni como españoles.

En los salones, en el café, en donde quiera que con cualquier motivo, se reúnen unas cuantas personas de las que tienen el prurito de tratar las cuestiones del día á través del prisma negro de las desventuras y el infortunio, allí cae como bomba final la cuestión económica y de ella nacen las máa acerbas censuras y por ella se propalan las noticias más estupendas é infundadas.

Nosotros, que estamos obligados á decir siempre la verdad, no hemos de ocultarla en esta ocasión para dar pábulo con el silencio á las habillitas de las gentes en menosprecio de lo que entendemos es sagrado para todo buen español, pues que se trata del crédito de España.

A pesar de los millones gastados y los que se gastan, el Tesoro español, podermos decirlo con orgullo, satisface fiel y puntualmente todas sus obligaciones y no existen por ahora indicios de que se interrumpa la marcha ordenada de sus operaciones financieras.

El presupuesto actual grabado con un recargo considerable en las obligaciones de clases pasivas á consecuencia de los muchos hombres que ha perdido la Nación allende los mares y de tantos otros que han solicitado su retiro, arroja unas cifras inmensas que no consignamos por no fatigar á nuestros lectores con la aridez de números, cifras que se van descontando con exactitud admirable y con bastante asombro de los que parecen decirse á los augurios y á los presajarios tristes.

Y al propio tiempo que el tesoro cumple, la Nación, el pueblo, le ayudan á merced de un gran esfuerzo que ha de causar, en su día, la admiración del

mundo civilizado, por que ello significa que, no obstante las desgracias que sobre nosotros pesan, las fuerzas económicas del país no se han debilitado y España levanta altiva su cabeza sobreponiéndose enérgicamente á las contingencias de los difíciles trances en que su honor se halla comprometido.

No hablamos de memoria; tenemos á la vista los estados de recaudación que mensualmente publica la Intervención general de la Administración del Estado y en ellos se refleja, con la verdad indiscutible de los números, la exactitud de nuestras afirmaciones.

El contribuyente responde, con prodigalidad digna de aplauso, á las excitaciones de aquellos que, por su misión especial, tienen el deber de hacerles, y de ello son gallarda muestra los resultados obtenidos que arrojan un considerable aumento en la recaudación de las rentas públicas durante el presupuesto actual comparado con los que tuvieron lugar en el próximo pasado.

No existe razón alguna, pues, para cundir y fomentar la alarma y presagiar muy cercanos descalabros: el gobierno atento, cual es su deber, á las contingencias del porvenir, ha confiado á la ilustración é iniciativa de su ministro de Hacienda las negociaciones consiguientes para obtener recursos con que afrontar las necesidades de las campañas que sostenemos, al decir del *Imparcial*, y con toda seguridad, allanando dificultades y poseyéndose de una firme y resuelta voluntad se llegara en breve á conseguir el fin que el Gobierno se propone.

En tanto, no hay que dejarse llevar de los impulsos de imaginaciones cavilosas que conducen las mas veces por el camino de las amarguras; y si, desgraciadamente, el mal se echara encima con la fuerza abrumadora de sus realismos y la bancarota sucediera al crédito de España, dejemos para entonces las manifestaciones del dolor que siempre es pronto para torturar nuestra alma con el fino aguijón del sentimiento.

## DESDE MADRID

(POR CORREO)

14 de Diciembre de 1897.

Sr. Director:

Despachos recibidos esta madrugada de Nueva York y la Habana dan cuenta del bando dictado por el comandante militar de Puerto Principe. El inhumano criterio y los términos duros en que aquel se halla inspirado y escrito, oca-

sionará, en sentir de los corresponsales, una protesta internacional.

Establécense en el bando en cuestión la pena de muerte para toda persona, sin distinción de sexo, que abandone su habitual domicilio sin licencia del Comandante militar de Puerto Principe. También se le impone la muerte á cualquiera persona que enarbole bandera no española.

Una infeliz mujer que se dirigia a mercado de Puerto Principe ha sido fusilada como infractora de este bando.

Los agentes contadores de Inglaterra Estados Unidos, Francia y Alemania en Nuevitas, han informado á los cónsules respectivos en la Habana sobre la gravedad de la situación.

En Nueva York y la Habana se considera inminente una protesta internacional, contra el bando dictado por la autoridad militar de Puerto Principe.

El Capitan general de Cuba ha invitado al cónsul de los Estados Unidos en la Habana Mr. Lée para hacerle presente el sentimiento que ha causado al Gobierno español la noticia del fallecimiento de la madre de MacKinley.

El importante hombre público jefe del partido autonomista de la Habana se halla completamente restablecido de su enfermedad.

En varios encuentros que han tenido lugar entre nuestras tropas y fuerzas insurrectas, ha sido herido el cabecilla Pitterre quien con referencia al combate de Caimán declaró que en él habia hallado la muerte Collazo.

Han terminado las sesiones del juicio oral en el proceso del asesinato del catedrático de la facultad de Medicina señor Moreno Pozo.

El jurado después de larga deliberación ha dado veredicto de culpabilidad. El representante del ministerio Fiscal ha interpuesto recurso de revisión por nuevo jurado.

El Corresponsal.

## LAS INURRECCIONES

CUBA

El periódico *Heraldo de Madrid* ha recibido telegramas de Cuba, en los que se dice que el general Pando con las fuerzas á su mando, continúa las operaciones en la parte Oriental de la Isla, habiéndole llegado los refuerzos que habia solicitado, con objeto de emprender la campaña en grande escala.

Hasta ahora ha librado algunos combates, en los que el enemigo ha sufrido muchas bajas, dejando en nuestro poder muchos ballos y pertrechos de guerra.

Se ha evidenciado el inconveniente que existe para la destrucción de poblados que venian siendo punto extratéxico para los rebeldes.

A causa de las acertadas disposiciones del gobernador de la Isla general Blanco, ha mejorado notablemente la situación del soldado, debido á la sana alimentación que disfruta la tropa.

## FILIPINAS

El presidente del Consejo de ministros ha recibido un telegrama del Capitan general de Filipinas en el cual notifica al Gobierno que los jefes de la insurrección tagala han enablado otra vez negociaciones de paz sobre nuevas bases.

El general Primo de Rivera consulta la respuesta que debe dar á las proposiciones que los rebeldes hacen y manifiestan la creencia de que la pacificación completa del Archipiélago será inmediata si por parte del Gobierno no se oponen dificultades.

## Noticias

GENERALES

No hace mucho se ha casado en Liverpool una linda señorita que aportó al matrimonio una renta de 6.000 libras esterlinas.

Dicha señorita se dedicaba á la enseñanza pero como esta profesión, aunque honrosísima, ni aun en Inglaterra puede producir tan buena fortuna en breve tiempo, el marido de la jóven, hombre rico, también, preguntó á su esposa acerca de los medios que habia esta empleado para enriquecerse.

—Es muy sencillo: mi hermano y yo nos asociamos. Yo pedía á mis discípulas, y suplicaba que á su vez pidiesen ellas á sus amigas los guantes usados y sucios, y mi hermano y yo los restaurábamos y los vendíamos á las granterías; pronto el negocio fué en pasmosa progresión.

Al cabo de un año teníamos grandes pilas de lavado y máquinas de carda. Luego obtuvimos guantes con prándoselos á bajo precio á los criados de casas grandes.

La idea se me ocurrió sencillamente por haber lavado un día un par de guantes con esta receta:

Mil gramos de leche fresca y cinco de carbonato de sosa.

Frotando con una franela empapada en esta composición el guante, puesto en la mano ó en palillos, y enjugándole luego con otra franela seca... queda como nuevo.

Ya lo saben las damas económicas trabajadoras.

Según la estadística publicada por la Dirección general de contribuciones, en España hay 33.966 taberneros; 1.016 vendedores al por mayor de vinos del país; 2.321 tabernas situadas fuera del casco de las poblaciones y 161 abacerías que venden vino.

Hay solo 381 establecimientos de enseñanzas no oficiales.

Teatros hay 390; bailes 203; circos hipódromos y velódromos 103; juegos públicos permitidos 3.743 y 819 plazas de toros

—0—

El domingo último toreaban en Méjico la primera corrida de las que han llevado con tratadas, los aplaudidos directores Mazzantini Villita y sus cuadrillas.

\*\*

Por real orden que aparece en la *Gaceta* si dispone que todos los profesores dependientes de la dirección general de Instrucción pública que se encuentren fuera de los centros á que pertenezcan, se incorporen á ellos sin pretexto alguno sin expirar el plazo de las próximas vacaciones, incurriendo de no hacerlo en las responsabilidades que señalan los artículos 170 y 171 de la ley de Instrucción pública.

Al mismo tiempo se encarga á los jefes de los centros de enseñanza que manden á la dirección general una relación nominal de los catedráticos que vuelvan á ellos y de aquellos que no lo hagan, expresando en ambos casos las fechas.

## REGIONALES

Ha llegado á Palencia, donde se propone dar unas cuantas representaciones en las próximas pascuas, la compañía infantil que dirige don Juan Bosch.

La prensa de Valladolid se ocupa ya en sus números llegados hoy á esta capital, de la instalación en aquella de la Tienda Asilo, que tantos beneficios ha de reportar á las clases necesitadas, durante el periodo del invierno.

La inauguración de la Tienda Asilo, establecida en el edificio que antiguamente fué Seminario Conciliar, se verificó el domingo último, con asistencia de la Junta, prensa de la localidad y personas distinguidas de aquella población, la cual aplaudió la instalación de la citada Cocina Económica, que es el medio más eficaz para que el pobre encuentre el diario sustento.

Varios cazadores de Zamora mataron hace unos días en los montes de Tavera un hermoso jabali y un lobo de gran tamaño.

Se halla vacante la capellania de la iglesia del Hospital general de la Purísima Concepción de Medina del Campo, con la dotación de 600 pesetas anuales y 80 pesetas también anuales, para cumplimiento de misas los días festivos.

Tiene causa y se le concede asistencia médica y botica.

Las obligaciones son las que determina el reglamento para el régimen interior del establecimiento, y además la de celebrar Misa todos los días del año, precisamente en la iglesia del establecimiento, con la intención libre los días no festivos.

Los aspirantes pueden dirigir sus solicitudes á la Junta de Beneficencia de dicha villa, dentro del presente mes y antes del día 4 de Enero próximo.

En la plazuela de la Cruz Verde de Valladolid, ocurrió el domingo último un accidente que pudo traer mayor gravedad que en la realidad tuvo que ser de importancia.

El niño Gonzalo Esteban, de siete años de edad fué arrollado por un carro sufriendo la fractura del femur de la pierna izquierda.

Fué curado en la Casa de Socorro, pasado al Hospital provincial donde quedó guardando cama.

El gobernador civil de Avila señor Lequerica, ha dado órdenes terminantes á los Inspectores de Vigilancia, para que bajo ningún pretexto consentan que se juegue á los prohibidos en centro alguno de reunión.

En la estación de Gomeznarro (Valladolid), fué anteayer atropellado por un

tren de mercancías, el obrero de la vía del ferrocarril del Norte, Juan M. Martín.

El hecho, según se dice, ocurrió al querer el referido obrero entregar á uno de los empleados del tren estando éste en marcha, un saco que contenía varios efectos.

En grave estado fué conducido el herido á aquella capital y trasladado al hospital provincial.

## LOCALES Y PROVINCIALES

### SANTORAL Y CULTOS

Mañana: San Valentin mártir, Santa Adelaida emperatriz y San Eugenio.

Iglesia conventual de la *Maldalena* (padres Carmelitas).—A las seis de la mañana misa de la Virgen cantada. Por la tarde solemne Salve Laumeliana.

Iglesia conventual de San Esteban.—A las siete misa cantada privilegiada del Rosario.

Afecciones astronómicas para mañana.—Sol, sale, 7:17 pónese, 4:35.—Luna, sale 10:50 de la noche pónese 11:20 de la mañana.

Habiéndose concedido licencia al Juez de Instrucción propietario de este Juzgado don Lope Lorenzo, y encontrándose ausente el municipal don Antonio Degado, en el día de ayer se encargó del despacho del Juzgado de Instrucción don Francisco Mosqueira Sanubañez.

Se ha resuelto favorablemente la petición de moratorias á 107 deudores del Pósito hasta el 15 de Agosto y abonando los intereses correspondientes.

Hoy era esperado el ayudante de cuerpo de Archiveros y bibliotecarios que viene de Oviedo á cubrir la vacante del señor Sánchez Viejo en la Biblioteca Universitaria.

Afortunadamente no es de gravedad la enfermedad que aqueja á la madre del distinguido periodista madrileño, señor Fernández Villegas.

Ha salido para Granada el catedrático de Derecho civil Sr. Valdecasa.

Ayer fueron quemados tres cerdos que al ser reconocidos en el matadero municipal comprobóse se hallaban atacados de trichina.

Los empresarios del Cinematógrafo han obtenido una bonita fotografía del «Tórnes», con lavanderas en sus orillas tomada en las inmediaciones del puente de piedra.

En la función del jueves será presentada al público,

El domingo será la última función.

Completamente restablecido de las heridas que se produjo, ha salido del Hospital y vuelto á su domicilio de la calle del Prado, el distinguido abogado don Lorenzo Velasco.

Por hallarse en malas condiciones dos cabritos que tenía para la venta un lechero, fué multado, disponiendo fuese quemada dicha mercancía.

En la sesión celebrada anteayer por el Ayuntamiento se aprobó el acta de cesión de terrenos al Prelado y toma de posesión de las plazas de Santa Eulalia, San Justo y calle de Toro, terreno que queda para la vía pública de la panera del señor Santamaria.

Segun tenemos entendido el sábado se darán oficiosamente las vacaciones de Navidad en los centros de enseñanza.

Ha cesado en el destino de Inspector jefe de Vigilancia don Juan Meca y tomado posesión el nombrado para reemplazarle don José Martín Segurado.

Maravillosamente se interpretan en el café teatro del Siglo, las obras que todas las noches se ponen en escena tanto las que se refieren al género lírico como al cómico y dramático.

Todos los artistas, y en especial, la señorita Penalva y el Director D. Sebastian Arias conquistan merecidamente nutridos aplausos.

Pronto pondrán en escena los populares y aplaudidos dramas, «La Dolores» y «La Muerte civil».

El protagonista de esta última obra será desempeñado por un conocido aficionado de esta ciudad, que hace algunas noches hizo su debut primero, siendo estrepitosamente aplaudido por el numeroso público, que le hizo salir varias veces a escena.

## Una lección práctica

Cuando vemos una de nuestras hijas decaer día por día poniéndose pálida, débil y sin animación, es porque no ponemos el remedio á tiempo, lo cual haríamos si nos aprovechásemos del ejemplo dado en el siguiente escrito:

«Hacia cerca de un año que mi hija, de cuatro años de edad, había perdido el apetito por completo, encontrádola cada día más amarillenta y enfermiza, llegando hasta tal extremo de demacración y debilidad, que decidí hacer uso de la Emulsión Scott, y ha sido tanta la bondad de dicho medicamento que sólo con el empleo de una botella, y el transcurso de un mes, he visto renacer los colores y desaparecer aquella postración que la tenía tan abatida; hoy, gracias á Dios, tiene un apetito como nunca podía esperar así que, reconociendo la eficacia de la Emulsión Scott, le escribo la presente para que haga el uso que crea conveniente; haciéndolo público, pues además de ser un bien para mi hija, puede serlo para las demás que se hallen en igual caso.

Se ofrece de Vd. alento S. S. Q. S. M. B. JUAN JOSÉ HAGO, *Jefe de la Frontera 8 de Enero de 1896. Su casa: Princesa, n.º 3.*

Hay muchos que saben aprovechar la experiencia de otros aplicándola á su propia familia; cuántos casos hay similares al citado en la carta anterior, donde la Emulsión Scott ha llenado de alegría á una familia triste y abatida, por no encontrar el remedio que necesitaban!

Cuando los padres están sin esperanza viendo la debilidad y demacración de sus pequeños, no hay remedio en el mundo que tan pronto les alivie como la Emulsión Scott, pues aumenta el apetito, regulariza los órganos digestivos, cura la tos, los resfriados, enriquece la sangre, repon las carnes, aumenta las fuerzas, y da color y la viveza natural de la salud. Probad la Emulsión Scott en vuestros hijos y quedaréis convencidos de sus maravillosas propiedades curativas.

No hay que confundir la Emulsión Scott con el aceite de bacalao sin preparación ni con esas falsificaciones que á menudo perjudican más bien que favorecen; verdad es que la Emulsión contiene aceite de hígado de bacalao, pero del más puro de Noruega, emulsionado con los hipofosfitos de cal y sosa, y es del todo agradable al paladar.

La Emulsión Scott no se vuelve rancia; es dulce al paladar, y se puede confiar siempre en ella; en prueba de esto, los médicos todos encargan á sus clientes que tengan cuidado al comprarla, y solamente acepten las botellas que tienen en sus envoltorios la marca de fábrica, ó sea el hombre llevando el pescado á cuestas. Esta marca de fábrica se encontrará en el envoltorio de cada botella de legítima Emulsión Scott.

Las obras que para la instalación de la Casa Consistorial en la Lonja se están ejecutando en este edificio, adelantándose rápidamente, y según hemos oído, no se pasará la semana próxima sin que el Municipio ocupe su nuevo alojamiento previsional.

Buena falta hace que sea pronto, pues en la Diputación no puede ser más deficiente la forma en que se halla.

Se está haciendo el plantío de chopos en la Aldehuela para el arbolado de paseos y plazuelas.

Parece que se han sacado de la chopera 20.000 puas.

Ha sido nombrado Oficial de tercera clase de Administración civil, Auxiliar de la clase de quintos del Ministerio de la Gobernación, con el haber anual de 2.500 pesetas, don Angel González Serrano, ex Oficial primero de la Secretaría del Gobierno civil de esta provincia. Séale muy enhorabuena.

No nos es posible dar hoy número completo, con motivo de habernos roto una de las planas al ir á entrar en máquina.

MIL PESETAS al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Doctor Pizá, «de Barcelona», y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

# Despachos

## POSTALES Y TELEGRÁFICOS

Madrid 15 (Recibido 8 m.)

Se ha asegurado en los círculos políticos que van por buen camino las corrientes de inteligencia entre los señores Romero Robledo y Euduyen y duque de Tetuán.

En el Consejo de hoy se tratará de la cuestión de auxilios para las insurrecciones.

Madrid 15 (Recibido 3 t.)

El banquete que preparan los romeristas en obsequio de su jefe se asegura que asistirá el general Weyler.

Parece que no lienen fundamento los rumores referentes á que el Gobierno piense relevar al general Paimo de Ríuera del mando de Filipinas, Morencos.

## BUSCANDO NIDAL

Buscando Nidal (a E. T.)

I  
Sobre inmensos horizontes de verdura tapizados y allá á lo lejos, cerrados por mares, ya por montes, con vuelo pausado, lleno de gracia y de majestad, recorre un águila audaz el aire claro y sereno.

Del sol á los rayos rojos ó ante la luna argentada, sin dignarse una mirada arrojarles de sus ojos, cruza diversos lugares, selvas y bosques umbríos, prados, campiñas y ríos, tierras y lagos y mares, y llega al fin á una sierra, cuyas cimas elevadas duda si están sustentadas, por el cielo ó por la tierra.

Al ver tan bello paisaje deteniéndose sin dudar y se decide á instalar su nido en aquel peoraje, y aun cuando no sin sentir rasgar su carne las breñas, entre las quebradas peñas do nadie á osado subir, halla abrigado rincón en que fabricar su nido por las rocas defendido de las furias de Aquilón.

II  
Igual que el águila real cruzando en rápido vuelo, voló mi amor por el cielo de la hermosura ideal, y sin bajar su mirada cruzó pompas y grandezas dejó pasar mil bellezas confundidas en la nada,

pues, al cruzar sin temor otras regiones más puras, las humanas criaturas no halló dignas del amor; y así, en pos de un ideal que encontrar no conseguía, voló un día y otro día igual que el águila real.

Pero, por fin, te encontré y encendiste tu su anhelo; si eras de tierra ó del cielo al verte no comprendí, pues, le pegaron tus ojos, con sus miradas canlentes, más que los rayos ardientes del sol brillantes y rojos.

Y, en placentera ilusión quiso fabricar su nido mi pobre amor, escondido dentro de tu corazón.

Mas ¡ay! Si el águila audaz vió sus carnes destrozadas, mi amor bajo las lanzadas de la fiera realidad, su esperanza tan risueña encontró de muerte herida; y, aunque morada escondida, halló el águila en la Peña, él no halló el bello rincón donde en placentera calma, lograra alojar mi alma en tu helado corazón.

Mas no por eso se arredra y, apesar de tus desdenes, aun sigre esperando bienes de tu corazón de piedra, y, aunque muerto de dolor por desengaño tan seco aun busca el oculto hueco donde alojarse mi amor!...

Salamanca y Diciembre de 1897.

Imp. EL FOMENTO DE SALAMANCA